



*Reconnue d'utilité publique  
par décret du 13 mai 1998.*

Discours de Christine-Françoise JEANNERET  
Présidente d'Yvelines Environnement

Inauguration de l'exposition  
à la Bergerie nationale de Rambouillet  
**Jeudi 6 Juillet 2023**

Madame le Maire,  
Madame la Directrice,  
Chers enseignants, animateurs, éducateurs,  
Chers Amis,

Je ne saurais commencer mon discours sans vous remercier d'être venus nombreux à l'inauguration de l'exposition des œuvres réalisées par les enfants de notre département ; sous l'impulsion bienveillante de leurs enseignants, animateurs ou éducateurs, dans le cadre de notre Cycle d'Education à l'Environnement consacré à « **nos amis les vers de terre** ».

Un tout particulier remerciement à Madame Véronique MATILLON, Maire de Rambouillet, qui nous fait l'honneur d'inaugurer cette exposition, ainsi qu'à Madame Elisabeth LESCOAT, Directrice de la Bergerie nationale, et Frédéric DRIEUX, Responsable de l'équipe d'animation et de la ferme pédagogique.

L'environnement n'est plus une simple annexe de la santé publique. Il est devenu une des dimensions majeures du patrimoine commun de la Nation, qu'il faut transmettre aux générations futures et gérer de façon responsable. Il semble aujourd'hui qu'un consensus général se dégage sur ce point, qu'il s'agisse des élus, des ministères, des associations ou des industriels.

Je me suis d'ailleurs toujours efforcée à la tête d'Yvelines Environnement de promouvoir cette culture du partenariat avec les entreprises. Les acteurs économiques, je ne le dirai jamais assez, sont de véritables parties prenantes dans ce mouvement. Aussi, je ne peux que souligner, pour m'en féliciter, la qualité des liens entre autres tissés avec le Conseil départemental des Yvelines, la Chambre de commerce et d'industrie Versailles-Yvelines, la SEOP/SEVESC, comme l'ensemble des grandes entreprises qui traduisent de manière concrète leur volonté d'avancer sur la nécessaire transformation dont notre monde a besoin, en préférant toujours le partenariat à l'antagonisation.

Cette démarche qui est celle d'Yvelines Environnement n'a de sens que pour autant qu'elle soit partagée avec tous les acteurs concernés dont le soutien nous est acquis.

*20, rue Mansart  
78000 VERSAILLES  
Tél. : 01 39 54 75 80  
e-mail :  
yvelines.environnement  
@orange.fr*

*N° Siret : 400 047 882 00016  
Code APE : 9104Z*

Depuis trente cinq ans, grâce à vous, ce Cycle d'Éducation à l'Environnement existe et donne aux jeunes âgés de 3 à 15 ans l'opportunité d'avoir une réflexion autour de l'ensemble des thèmes concernant notre environnement.

Constituant un **véritable projet concret, culturel et éducatif**, notre jeu-concours a pour but de responsabiliser les jeunes à la protection de l'environnement, et d'aider les enseignants, les responsables et animateurs des accueils de loisirs, les éducateurs, à les encadrer efficacement afin qu'ils puissent participer.

Le renforcement de l'éco-citoyenneté ne peut prendre racine que sur le terrain de l'exemplarité et de l'éducation.

Cette année scolaire 2022-2023, nous avons choisi de mettre à l'honneur « les vers de terre » parce qu'il est crucial de protéger leur grande communauté lombricienne qui chaque jour nous apporte son aide en labourant nos terres dont nous avons tant besoin pour nous nourrir. Indicateurs indispensables de la qualité des sols, si les lombrics venaient à disparaître, menacés par nos activités, ce serait la biodiversité qui serait touchée.

En quoi les vers de terre rendent-ils un service si précieux à la Terre ? C'est ce sur quoi nous avons souhaité que nos jeunes réfléchissent cette année, et le résultat est là ! Vous pourrez admirer les œuvres lauréates réalisées jusqu'au 3 septembre.

Je me réjouis aussi que, grâce au patronage du Ministère de l'Agriculture et de la Souveraineté alimentaire, à la participation active du Ministère de l'Éducation nationale et du Conseil départemental des Yvelines, écoles, collèges, accueils de loisirs, instituts médico-éducatifs, et individuels soient au cœur de notre projet dont la finalité méritera encore plusieurs années d'efforts afin de donner aux jeunes les moyens **d'être des éco-citoyens à part entière**, des femmes et des hommes responsables soucieux de laisser à leur tour une situation acceptable pour les générations à venir.

Merci de votre attention et je vous invite à découvrir les œuvres et nous retrouver autour du buffet afin de partager le verre de l'amitié.